

I CONGRESO DE ESTUDIOS URBANOS DEL ECUADOR

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES - FLACSO Sede Ecuador

POSTULACIÓN PARA PARTICIPACIÓN

Formato:

Póster

Título del póster:

Laboratorios Itinerantes de Urbanismo Táctico - LIUTS.

Una articulación colaborativa desde la sociedad civil, la autoridad local y la academia.

Datos de contacto:

Ana Cristina Benalcázar Nieves

Coordinadora Youthab - Mentora de LIUT's

C.I. 1710718345

correo electrónico: anacristina.benalcazar@gmail.com

Daniela Chacón Arias

Concejal de Quito - Autoridad Local de los LIUT's

C.I. 1714864798

correo electrónico: danielachaconarias@gmail.com

María José Freire Silva

Coordinadora Académica Universidad Central - Mentora de LIUT's

C.I. 1720667904

correo electrónico: freiresilva.mariajose@gmail.com

Temática:

Ciudad y Comunidad

Resumen con la propuesta:

El Laboratorio Itinerante de Urbanismo Táctico (LIUT's) es una iniciativa del Proyecto YouthHAB, realizada en Quito, Ecuador desde agosto del 2016; siendo este el primer año de implementación de distintas intervenciones en los espacios públicos.

Este proyecto resume el esfuerzo conjunto y articulado entre diferentes actores: autoridad local, academia y ciudadanía. De aquí nace el ingrediente principal para el éxito o fracaso de una intervención de este tipo, ya que tanto el Proyecto YouthHAB, el equipo de la concejal Daniela Chacón (Municipio de Quito), la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central del Ecuador, como los moradores de los cuatro barrios en los cuales se ha trabajado hasta el momento (Pisulí, Santa Clara, Toctiuco y San Juan), son los ejes fundamentales de esta propuesta de urbanismo táctico y diseño cívico.

Los LIUT's proponen un proceso que inicia con un recorrido conjunto en cada barrio, se elabora un mapeo urbano de los espacios visitados, mediante la identificación, diagnóstico y visibilización de potencialidades y problemas de cada punto. A continuación, los moradores escogen e identifican los espacios públicos, donde es necesaria una intervención urgente y ejemplar, se inician los diseños colaborativos y su socialización.

La fase de implementación de los proyectos se realiza mediante una tradición precolombina de trabajo colaborativo conocida como "La Minga", en la cual conjuntamente estudiantes y moradores de los barrios, materializan las propuestas diseñadas, las cuales se efectuaron gracias a donaciones, aportes de materiales y reciclaje de elementos preexistentes.

El trabajo final permite visibilizar las potencialidades y/o problemas mapeados al inicio, además, mejorar los espacios públicos como una herramienta para empoderar a los moradores como agentes activos de cambio en los procesos de actuación en sus barrios. Esta visión es importante para que los ciudadanos se apropien de los conocimientos y la metodología, para participar a futuro en la toma de decisiones y acciones en su entorno, y expandir los LIUT's en su comunidad y barrios vecinos.

En el 2016 y 2017 los LIUT's se trabajaron en un periodo de dos días, con la participación de más de 180 voluntarios, entre estudiantes, moradores, autoridad local, docentes y artistas urbanos. Este laboratorio activa la participación ciudadana en el barrio, genera empoderamiento y responsabilidades cívicas porque busca representar y dar voz a los y las ciudadanas a partir del diseño colectivo y apropiación de los espacios públicos.